

**GRUPO DEL BANCO MUNDIAL**

BANCO INTERNACIONAL DE RECONSTRUCCIÓN Y FOMENTO  
CORPORACIÓN FINANCIERA INTERNACIONAL  
ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE FOMENTO  
CENTRO INTERNACIONAL DE ARREGLO DE DIFERENCIAS RELATIVAS A INVERSIONES  
ORGANISMO MULTILATERAL DE GARANTÍA DE INVERSIONES

**J**

**FONDO MONETARIO INTERNACIONAL**

Comunicado de prensa No. 54 (S)

6-7 de octubre de 2009

---

Declaración de la Sra. **ELENA SALGADO**,  
Gobernadora del Banco y del Fondo por **ESPAÑA**,  
en las deliberaciones anuales conjuntas



**Declaración de la Sra. Elena Salgado,  
Gobernadora del Banco y del Fondo por España,  
en las deliberaciones anuales conjuntas**

**Perspectivas Económicas Internacionales**

Me dirijo a ustedes en un momento delicado para la economía mundial. Una economía que, tras un periodo muy difícil, está comenzando a dar algunas muestras de recuperación gracias a una intervención pública sin precedentes, que ha permitido sostener la demanda y reducir la incertidumbre y el riesgo sistémico directamente asociado a los mercados financieros.

Nuestras actuaciones de política económica continúan siendo fundamentales. No ha llegado el momento todavía de retirar los estímulos fiscales ni las medidas de apoyo al sistema financiero. Pero resulta necesario diseñar unas estrategias coordinadas de salida que no se circunscriban únicamente a la retirada de estas medidas, sino que también desarrollen los instrumentos que contribuyan a generar la confianza y el entorno necesarios para promover un crecimiento sostenible, equilibrado y generador de empleo, así como la consolidación de las cuentas públicas en el medio plazo.

En el caso específico del sector financiero, es esencial que los gobiernos que han llevado a cabo intervenciones directas tengan en cuenta la necesidad y la importancia de restaurar una competencia leal y abierta, así como de incentivar la reestructuración y la búsqueda de soluciones por parte del sector privado. Ese es el marco en el que se debe diseñar la nueva regulación del sector, para garantizar que nunca se vuelvan a reproducir los problemas que nos trajeron a esta situación.

**Economía Española**

La economía española ha empezado a mostrar signos de mejoría. Aunque todavía los principales indicadores del crecimiento, del consumo y de la inversión continúan en territorio negativo, su ritmo de caída se ha suavizado. Y esta evolución está en línea con las previsiones de una recuperación gradual, que conduzca a un crecimiento positivo a partir del primer semestre de 2010.

Esperamos que el sector exterior continúe jugando un papel importante en la estabilización de nuestras variables económicas. El desequilibrio de la balanza por cuenta corriente española se está corrigiendo muy rápidamente, y nuestra necesidad de financiación exterior se está reduciendo de manera significativa.

El rápido aumento del desempleo es el elemento diferencial de la crisis en España respecto a los países de nuestro entorno. Es también nuestra principal preocupación. La destrucción de empleo en España está fundamentalmente vinculada al ajuste que se está produciendo en el sector de la construcción inmobiliaria, que presentaba un elevado exceso de capacidad. Además, las características de nuestro mercado de trabajo hacen que el peso del ajuste recaiga en el número de empleos más que sobre otros mecanismos de ajuste, como la reducción parcial de la jornada laboral o los salarios.

A pesar de ello, el mercado de trabajo no se ha paralizado; cada mes se siguen firmando más de un millón de contratos y más de 800 mil desempleados encontraron empleo en el último trimestre. Sin embargo, todavía tendrán que transcurrir algunos trimestres más hasta que se observe una generación neta de puestos de trabajo.

Por eso, la política del Gobierno español se centra en recuperar cuanto antes un crecimiento sostenible sentando las bases para una generación de empleo estable en el futuro. Y, mientras tanto continuamos luchando contra la destrucción de puestos de trabajo y continuamos protegiendo a los desempleados. Así, ante la intensidad del aumento del paro, hemos considerado necesario adoptar, de manera urgente, medidas adicionales de apoyo a los desempleados, medidas que van asociadas a la formación y a la capacitación profesional. Estas medidas están teniendo un alto coste presupuestario en el corto plazo que es necesario hacer compatible con la solidez de nuestras cuentas públicas en el medio plazo.

En este contexto se inscribe el inicio de la consolidación fiscal que señalan nuestros presupuestos para 2010, con un moderado incremento en algunas figuras impositivas. Y, por el lado del gasto, con la disminución del gasto corriente no imprescindible y la decisión de ir reduciendo algunas medidas de apoyo que se adoptaron en los primeros momentos de la crisis y que ya han cumplido su función. Seguimos apostando por mantener las inversiones en infraestructuras, educación y en innovación. Estamos trabajando también en las reformas estructurales que favorezcan la recuperación y una nueva etapa de crecimiento sostenible y de futuro. Estamos impulsando el mercado de alquiler y la rehabilitación de viviendas, que permitirán reorientar el sector de la construcción sin el riesgo de crear nuevas burbujas. Estamos introduciendo la máxima competencia en los sectores de servicios, que representan dos terceras partes de nuestro PIB. Por último, el Gobierno está trabajando en la elaboración de una Ley de Economía Sostenible, que sentará las bases para que se desarrolle un nuevo modelo productivo más sostenible en términos económicos, sociales y medioambientales.

### **Reforma del FMI: Su Mandato y su Estructura de Gobierno**

La crisis internacional ha puesto de manifiesto la necesidad de reformar el Fondo Monetario Internacional, sus funciones y su estructura. Hemos avanzado de forma notable en la adaptación de los instrumentos de préstamo de la institución y el aumento de los recursos. Pero queda mucho por hacer en dos áreas: supervisión y estructura de gobierno.

Una supervisión de calidad y capaz de influir en las decisiones de política económica de todos los miembros exige una revisión profunda del mandato de la institución. A mi juicio es necesario superar la separación de las áreas macroeconómica y financiera e integrarlas completamente dentro de los instrumentos de supervisión, tanto bilaterales como multilaterales. Conseguir ésto debería ser nuestra prioridad y para ello hará falta fortalecer el área financiera del FMI y dotarla de los recursos necesarios.

Además, es imprescindible llevar a cabo una reforma significativa en su estructura de gobierno y, en particular, un cambio en la estructura de cuotas, que permita una mejora del peso de los miembros más infrarrepresentados, como es el caso de España. Un aumento significativo de capital facilitaría el acuerdo y permitiría, además, que las economías emergentes y en desarrollo tuvieran mayor y mejor representación.

### **Banco Mundial**

El Banco Mundial, ha vivido también un año difícil. Felicitamos al Banco por el papel que ha jugado ayudando a los países emergentes y a los de menor renta a mitigar el impacto de la crisis. Gracias al sólido nivel de capitalización de que disponía la Institución al comienzo de la crisis ha podido aumentar significativamente sus préstamos y poner en marcha nuevas iniciativas. Pero el margen que permiten estas medidas es limitado y creemos ha llegado el momento de inyectar recursos adicionales a través de una ampliación de capital.

El Banco Mundial debe estar preparado no sólo para satisfacer las necesidades de sus clientes, sino también para jugar un papel anticíclico ante potenciales shocks, al mismo tiempo que mantiene su liderazgo en la provisión de bienes públicos globales, especialmente en materia de cambio climático y seguridad alimentaria.

España es partidaria de proceder a un aumento selectivo de capital, que permitirá que los países emergentes y en desarrollo mejoren su voz y representación en la institución, al tiempo que abrirá una oportunidad a otros países que se encuentran infrarrepresentados, como es el caso de España, para que puedan corregir esta situación.

Quiero terminar reiterando el apoyo que España siempre ha mostrado a estas dos instituciones esenciales en la estabilidad y buen desarrollo de la economía mundial. En el empeño de avanzar hacia un crecimiento sostenible, nuestro compromiso con la reforma y la mejora de ambas instituciones se refuerza todavía más en estos momentos en los que España se está preparando para asumir la presidencia del Consejo de la Unión Europea a partir de enero de 2010.

Quiero agradecer, para terminar, la hospitalidad de la ciudad de Estambul y del país anfitrión, Turquía, con el que España comparte el impulso de la iniciativa Alianza de Civilizaciones.